

Bruselas, 29 de enero de 2024

Estimado Sr. Borrell,

La Comisión especial del Parlamento Europeo sobre injerencias extranjeras advirtió a lo largo de su trabajo recopilando datos y análisis, incluyendo los puestos a disposición por la SEAE, del riesgo el Estado de derecho en la Unión Europea a la luz de las amenazas híbridas. Rusia destacó claramente como agente de injerencia y desinformación dañosa también en España, donde se confirmaron relaciones del entorno de Putin con los hechos delictivos graves antes y después de 2017 en Cataluña.

El titular del Juzgado de Instrucción Número 1 de Barcelona ha prorrogado ahora seis meses la investigación del caso Voloh, las diligencias en las que se rastrea el presunto desvío de fondos públicos al proceso independentista y los contactos de Carles Puigdemont con el entorno de Vladimir Putin para tratar de sumar el apoyo de Rusia a sus planes para desestabilizar y debilitar las democracias en la Unión europea, a través de los Estados Miembros.

El instructor del caso, el juez Joaquín Aguirre, destaca en su auto de reactivación las conexiones que el líder de Junts y su equipo establecieron con altos cargos de Moscú para intentar forjar una alianza estratégica en el corazón de la Unión Europea. También añade que se han encontrado indicios de posibles contactos del secesionismo con la extrema derecha.

"Este Magistrado ha revisado otra parte importante de la abundante documentación existente en las diferentes piezas de la presente causa, habiendo encontrado datos que identifican a personas y confirmarían las estrechas relaciones personales existentes entre algunos de los investigados con individuos de nacionalidad rusa, alemana o italiana, algunos de ellos mientras ocupaban cargos diplomáticos o relaciones con los servicios secretos rusos, otros miembros influyentes de partidos políticos de la extrema derecha alemana o italiana y con intereses en establecer relaciones de influencia política y económica con el gobierno de Catalunya, si éste se independizaba de forma unilateral de España", expone la resolución.

Otras informaciones apuntan a que uno de los facilitadores decisivos en el acercamiento habría sido Nikolay Sadovnikov, un antiguo diplomático ruso identificado supuestamente por los servicios de inteligencia franceses como elemento clave en las operaciones de desestabilización orquestadas por el Kremlin, datos que se unen a los recogidos por el consorcio de investigación OCCRP y El Periódico sobre los contactos con los responsables catalanes.

Es preciso recordar además que en sede judicial el imputado Víctor Tarradellas, exresponsable de Relaciones Internacionales de Convergencia y asesor durante el 1-O. que se encontraba en Moscú unos días antes del referéndum ilegal, declaró públicamente que emisarios del Kremlin ofrecieron al Govern que entonces encabezaba Puigdemont ayuda económica, suministro energético e incluso efectivos militares para tratar de forzar la independencia de Cataluña por la vía de los hechos.

El resumen también contiene decenas de conversaciones entre la mano derecha del líder de Junts, el historiador Josep Lluís Alay, y su abogado de cabecera, Gonzalo Boye, de las que se desprenden otros detalles sobre el acercamiento del secesionismo a Moscú.

En 2021, The New York Times reveló que, solo tres días después de que Tsunami Democràtic bloqueara el aeropuerto de El Prat, Alay se reunió en un restaurante de Barcelona con dos jerarcas rusos. Uno de ellos era Sergei Sumin, coronel del servicio de seguridad del Kremlin. El otro era Artyom Lukoyanov, hijo adoptivo de un asesor de Putin.

Por otra parte, El Confidencial desveló en marzo de 2022 que esos contactos se prolongaron al menos hasta febrero de 2020. Alay llegó a viajar a Moscú en tres ocasiones en busca de apoyo político, económico y mediático del círculo de Putin. Para esas gestiones, se desplazó acompañado del empresario ruso afincado en Cataluña Alexander Dmitrenko, investigado por el CNI por sus relaciones con el Kremlin. Este diario también informó de que, en junio de 2019, Puigdemont se reunió en un hotel de lujo de Ginebra (Suiza) con Dmitrenko y con un financiero ruso, Yuri Emelin, con el objetivo de crear una estructura bancaria en el extranjero que permitiera inyectar fondos de manera opaca en el movimiento secesionista.

Todas estas informaciones forman un puzzle conformado con herramientas híbridas, plurales y en diferentes niveles. El análisis del Centro Europeo de Excelencia para la Lucha contra las Amenazas Híbridas (Hybrid CoE), radicado en Finlandia, indicó en abril de 2023 que un "enfoque integral capaz de identificar las conexiones entre todos los espacios y capas del ecosistema habría permitido comprender lo que sucedía, poner fin a la injerencia y anticipar futuros ataques".

Es importante por tanto analizar las lecciones de estos hechos concordantes y coordinados, en especial, para extraer las consecuencias que se derivan de someter a la práctica política a todo tipo de contactos y transacciones con potencias extranjeras con el solo objetivo de lograr los objetivos políticos deseados.

Cualquier intento de socavar el Estado de derecho en un país miembro implica nuestra respuesta común, y en todo caso, evitar políticas de impunidad o amnistía que borren, eviten o minimicen la investigación judicial cabal, y en su caso, las penas correspondientes.

Agradeceremos que la Comisión europea pueda analizar el grave contexto expresado dentro de los trabajos en curso sobre la legislación española de Amnistía sobre la que se va a pronunciar.

Atentamente,



Maite Pagazaurtundúa

Diputada en el Parlamento Europeo. Vicepresidenta de la Comisión LIBE